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2019年，对于刘若钒来说，这注定不是一帆风顺的一年。 从年初在国奥
集训时受伤，回到申花继续养伤，随后去国奥集训时又受伤，两次伤病让他
养伤八个月，几乎没有多少正式比赛。 新赛季到来，泰达正好需要一个年轻
的边路球员，而他自己也想出去走走，于是一拍即合，申花和泰达很快就达
成了协议，他得到了前往泰达踢球的机会。

对刘若钒来说，这是崭新的一个
赛季，“新赛季，我肯定要拿出自己好
的表现，无论我在哪里，我都要好好
踢球，最重要的是，远离伤病。泰达也
是中超老牌强队，竞争也激烈，我希
望自己可以站稳脚跟，获得更多的出
场时间。”
把时钟拨回至2017赛季，那个赛

季的足协杯决赛，刘若钒在自己18岁
的时候就迎来了高光时刻，首回合比
赛，他首发，并且助攻马丁斯进球；次
回合，他又首发，虽然没有数据入账，
但是对他来说，不犯错就完成了任务，
毕竟，当时他是依靠相关政策踢上了
首发，这点，刘若钒自己也不否认。申
花最后也获得了足协杯冠军，刘若钒
拿到了职业生涯第一个冠军。

当时的刘若钒被胜利冲晕了头
脑，“夺冠之后，我觉得自己能力可以，
当时我对新赛季充满了渴望，虽然我
是依靠U23政策踢上球的，但是我就

希望那个赛季能够依靠自己的能力踢
球。”很快，刘若钒就迎来了2018赛季，
现在看2018赛季刘若钒的表现，还算
可以，但是依旧有相关政策保护，幸运
的是，刘若钒在客场和大连一方的比
赛中收获了自己在职业联赛的首粒进
球。“取得职业生涯第一粒进球，还算
不错，那个赛季，虽然上场时间并不是
很多，但是我觉得表现算及格。”
19岁的刘若钒很快得到了希丁克

的重点关注，他也顺利入选国奥，对
于刘若钒来说，刚刚冲击世青赛的失
利，入选国奥让他得到了些许的安
慰。“当时我就希望可以代表国奥队
出战，奥运会是我职业生涯的目标之
一。”天有不测风云，在泰国的集训，
刘若钒受伤了，这次伤病对他来说，
打击太大了，“我当时就很难受，我为
了奥运会预选赛，训练了很久，但是
受伤让我无缘比赛，我觉得我那个时
候我就是一无所获。”

可让刘若钒没有想到的是，这只
是噩梦的开始。伤愈之后，刘若钒代
表申花在联赛中获得登场机会，但是
随后国奥在黄石集训，他又受伤了，
他又进入了漫长的养伤时间。“那段
时间，真的，我十分难受，虽然伤病是
运动员的天敌，但是一年两次大伤，
谁受得了。”说这话，刘若钒深深叹了
一口气。
幸运的是，刘若钒搭上了奥运会

预选赛第二阶段比赛的末班车，但是
三场比赛，他就获得了不到10分钟的
登场时间，对阵伊朗的比赛，他还浪费
了一次为球队扳平比分的机会。“上场
时间是有点短，当时那个球，我没有跑
开，在场上处理得很不好，如果再给我
一次机会，我不会那么处理。”

国奥在三场比赛均以失利告终，
遗憾无缘今年夏天的东京奥运会，“说

句实话，无缘奥运会，我还是难以释
怀，毕竟我们参加奥运会只有这一次
机会。打了三场比赛，我觉得我们不少
细节没做好，比如说，对阵韩国的比
赛，就是最后被绝杀，我们在比赛中有
机会去进球，但是没有把握住。韩国也
是最后的冠军，我觉得我们还是有差
距，希望有机会在其他平台上击败他
们。另外，我们每场比赛都丢球，这是
整体的问题，不能说丢球就是后防线
的责任。”
“2019年，对我来说十分糟糕，这

八个月的养伤，让我很恼火，如果没有
受伤，我觉得现在的局面可能不一样。
但是历史没有如果，这一切来了，我就
要去面对，去积极恢复。对我来说，保
持健康是我最大的愿望，千万不能再
受伤了。两次受伤也让我觉得心理落
差太大，哎⋯⋯”

尽管受到伤病的折磨，但是刘
若钒在养伤期间心态反而变好了，
确实，伤病是运动员无法避免的，但
是在养伤期间，刘若钒也好好审视
了自己，“从我在足协杯的表现，让
我有了比较出彩的时刻，到八个月
养伤没有办法踢球，我在这期间，还
是好好思考了一下，心态也更加好
了。以前，觉得自己很厉害，怎么样
怎么样，但是现在我觉得自己还是
需要好好训练，保持低调，不能像之
前那样，还是要把更多的心思放在
踢球上。”

预选赛结束之后，刘若钒前往海
口和申花会合，并在训练中表现非常
不错，他有进球和助攻收获。但是随
后的迪拜训练，刘若钒展现的状态稍
微有点下滑。正好这个时候，泰达和
申花商量，希望可以租借一个年轻的

边路球员，而刘若钒也有到其他俱乐
部踢球想法，于是，刘若钒就前往泰
达踢球。

“我在海口和迪拜的训练都不
错，我也觉得可以在新赛季有好的发
挥，但是可能是年轻，我心理起伏还
是有点大。球队的高层也和我说，泰
达希望租借我，我也仔细地想了，如
果我继续留在申花，可能新赛季上场
机会并不会很多，与其这样，我不如
去外面闯一闯。”
决定去泰达，刘若钒的好朋友也

给出了意见，“杨立瑜是我的好朋
友，他在泰达待过，他和我说，泰达
是一支非常好的球队，队里面的氛
围也非常不错，荣昊在申花的时候，
和我关系不错，他也希望我能够到
泰达，说泰达这个球队适合年轻球
员的成长。”

新赛季，对刘若钒来说，最大的
目标就是打上比赛，作为年轻球员，
他需要依靠比赛来维持状态，提升个
人能力，“前往泰达，我就希望能够把
每一堂训练课做好，然后打好每一场
比赛，不辜负主教练对我的希望，希
望能够在整体上帮助球队，帮助泰达
取得更好的成绩。至于个人目标，我
并不会刻意要求自己在新赛季打进
多少球，还是顺其自然，帮助到球队
就好。”

从迪拜到泰国和泰达会合，已经

过去不少日子，刘若钒也表现不错。
“来到球队有一段时间，经过这些天
训练，我觉得泰达这支球队的氛围确
实不错，我和队友的关系也相处的
不错，队里面的老大哥对我们这些
年轻球员都是鼓励为主，外援也比
较随和，他们也会说说中国话和我
们交流。我觉得刚到的这段时间主
要是融入球队，跟大家稍微熟悉一
下，再过一段时间，战术训练中也会
融入得更快一点。”
对于刘若钒来说，新赛季首要目

标就是避免伤病，然后就是打好比赛，
帮助泰达取得好成绩，而这和泰达在
官宣对他的目标而完全契合。

谈到对新赛季的憧憬，刘若钒
说，“2020赛季，对我来说，这是一个
崭新的新赛季，就像我之前说的，我
还是希望摆脱伤病，以出色的身体状
态去踢球，然后能够帮助泰达取得好
成绩。至于自己，此前我已经入选了
除国家队外的各级国字号，新赛季我
希望自己能够有出色的表现，能够完
成进国家队这个梦想。联赛进球，现

在就不说进球这东西，急不来，只要
球队能够赢球，进球就不那么重要，
水到渠成。”
从根宝基地出来之后，刘若钒就

一直在申花效力，虽然时间不久，但是
也有感情，对此，刘若钒说，“说实话，
我从根宝基地出来就在申花踢球，虽
然没有很多惊艳表现，但是对申花的
感情还是有的，不过现在既然离开申
花去了泰达，就在泰达好好表现，不能
辜负任何人对我的信任，好好踢球，把
握机会。”
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国奥训练时受伤让我几乎崩溃

养伤八个月心理起伏大 我的心理年龄太年轻

对申花有感情，泰达的气氛很适合年轻人

出生于1999年的刘若钒

年少成名， 因进球效率极高

被球迷称为“刘如麻”。 他出

道于崇明根宝基地， 一直是

各级国青前场核心，2015年刘

若钒被申花招致麾下，2017年

足协杯决赛首回合对阵上港

他助攻马丁斯打入制胜一

球， 帮助申花最终夺得当年

的足协杯冠军。 过去的一年，

他经历了长达八个月的伤病

恢复期。 如今，那个曾经被给

予厚望的刘若钒再出发。
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